



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# AUGE-UCR y Movimiento Salud 2030 convocan a emprendedores para innovar en salud

La recepción de postulaciones inició el pasado 19 de julio y se mantendrá hasta el próximo 05 de septiembre.

24 JUL 2021 Innovación



Las soluciones que participen deben enfocarse en cómo empoderar a los ciudadanos y comunidades para velar por su salud, así como en la colaboración entre organizaciones de pacientes, comunidades y el sistema sanitario. En la fotografía: Símbolos del Tercer Congreso Nacional de Innovación 2018 Anel Kenjekeeva

La búsqueda de soluciones innovadoras a algunos de los desafíos que enfrenta el ecosistema sanitario de Costa Rica es el punto de partida para que emprendedores participen en el “Open Innovation Challenge”, una convocatoria abierta por la Agencia Universitaria para la Gestión del Emprendimiento de la Universidad de Costa Rica ([AUGE-UCR](#)) y el [Movimiento Salud 2030](#), plataforma Latinoamericana de co-creación para impulsar la innovación y crear un impacto sistémico en la salud.

El Open Innovation Challenge en Costa Rica contará con serán dos los retos que pondrán a prueba la capacidad innovadora de los participantes, los cuales podrán aplicar a cualquiera de ellos:

- Reto 1: Empoderar a los ciudadanos y las comunidades con educación, información y acceso a la tecnología de manera que puedan cuidar su salud, desde la prevención hasta el tratamiento de enfermedades.
- Reto 2: Mejorar la experiencia de los usuarios y la continuidad de la atención creando modelos de colaboración entre los tres niveles de atención: asociaciones de pacientes, comunidades y otras organizaciones para maximizar las capacidades del sistema de salud.

La recepción de postulaciones inició el pasado lunes 19 de julio y finaliza el próximo domingo 05 de septiembre, a las 11:59 p.m., y la inscripción es gratuita. Se convoca a emprendedores que tengan la capacidad para desarrollar soluciones enfocadas en la atención del paciente y con los siguientes requisitos:

- Localizados en Costa Rica.
- Emprendimientos con potencial de crecimiento.
- Contar con personería jurídica vigente (si aplica).
- Experiencia previa comprobada como emprendedores y que tienen la capacidad de constituir un emprendimiento en el que puedan ejecutar las soluciones en un contexto real en 2021.
- Disponibilidad de 8 horas de tiempo por semana para la participación activa en el programa de incubación.

Una vez superado el proceso de evaluación, los emprendedores presentarán sus soluciones ante un jurado, quien determinará los proyectos que pasan a la etapa de incubación. Los finalistas entrarán al programa de incubación del Movimiento Salud 2030, al cumplir los siguientes criterios de evaluación:

- Solución: resuelve el desafío y el emprendedor comprende bien el problema.
- Sistémica: crea nuevos y mejores sistemas de salud en lugar de optimizaciones incrementales del sistema existente.
- Escalable: tiene el potencial de escalarse en América Latina.
- Centrada en personas: diseñada a partir de la empatía, pensando siempre en las personas.
- Innovadora: resuelve el desafío de una manera novedosa o creativa y que no existan soluciones similares en el mercado.

La última parte del reto de innovación es el piloto, donde los emprendedores podrán ejecutar su solución. Finalmente, el proyecto ganador recibirá fondos económicos de parte

del Sistema de Banca para el Desarrollo (SBD), los cuales deberán ser utilizados en el emprendimiento.

Con la interacción y el trabajo entre diferentes sectores, tanto públicos como privados, se busca incentivar el desarrollo de proyectos para abordar los principales desafíos que enfrenta la salud así como crear capacidades locales. Con esta convocatoria, AUGE-UCR y el Movimiento Salud 2030 pretenden crear alianzas estratégicas locales y construir sinergias para acelerar la evolución hacia un sistema más resiliente y sostenible.

El Movimiento escoge al país por contar con uno de los mejores sistemas de salud en el mundo; haber declarado la innovación en Ciencias de la Vida como prioridad nacional; y porque el tamaño geográfico permite escalar soluciones con facilidad y generar mayor impacto. AUGE-UCR será la institución encargada de guiar a los emprendedores a innovar en salud, gracias a su experiencia desde 2012.

“Esta alianza tiene el potencial de convertirse en un caso de éxito de trabajo conjunto entre empresa, gobierno y academia. Es un abordaje estratégico para generar un entorno óptimo que permita gestar emprendimientos innovadores en el área de la salud. Es importante destacar que esta es una de las áreas donde Costa Rica tiene mucho talento y oportunidad para destacar a nivel global. Así que tenemos mucho entusiasmo por lo que Auge de la Universidad de Costa Rica pueda contribuir al movimiento de Salud 2030” asegura David Ramírez, director de AUGE-UCR.

## Iniciativa exitosa en la región

Los ecosistemas de salud fragmentados o con importantes barreras de acceso son un desafío sistémico para una mejora en la salud y el bienestar de los pacientes. Por eso, la atención médica debe entenderse como un continuo desde la prevención hasta el tratamiento, desde la enfermedad hasta el impacto en la calidad de vida y el progreso social.

“Los ecosistemas de salud están evolucionando hacia un modelo resiliente y sostenible, enfocado en la atención médica de los pacientes. Esta transformación está requiriendo de soluciones innovadoras que puedan escalarse a nivel local, regional y global, según los desafíos que presentan los sistemas sanitarios. Desde el Movimiento Salud 2030 hacemos el llamado a los emprendedores de Costa Rica para trabajar en torno al propósito común de lograr comunidades prósperas a través de la innovación e impulsadas por una red de colaboración”, declaró Héctor Pourtalé, CEO del Movimiento Salud 2030.

En este contexto, el Open Innovation Challenge se desarrolla en diversos países de la región y está enfocado en cuatro áreas que son el acceso y la continuidad en el cuidado del paciente; la ciencia de datos y soluciones digitales; alianzas y modelos de negocio inclusivos; e innovación en biociencia.

En el contexto Latinoamericano la convocatoria de emprendedores ha sido exitosa. Por ejemplo, en Chile estuvo enfocado en la experiencia del paciente a través del mejoramiento de los procesos clínicos. El resultado son tres planes piloto, integrados en una misma solución, que serán implementados en el Instituto Nacional del Tórax. A través de la sistematización de la información, herramientas digitales que generen una mejor conexión entre pacientes, médicos y especialistas, y la gestión inteligente de datos, se espera una reducción significativa en tiempos de atención, de espera y una mejor toma de decisiones entre los diferentes especialistas involucrados en la atención del paciente.

En Colombia se llevó a cabo la convocatoria del reto de innovación y aplicaron más de 40 proyectos. El reto se encuentra en proceso de selección y muy pronto se darán a conocer

las startups y emprendedores que serán parte del proceso de incubación.

Junto con Costa Rica, Brasil, Colombia y Chile, están en procesos de convocatoria e incubación de proyectos; en un mediano plazo se comenzará en Argentina, Ecuador, Perú, México y Uruguay,

La red de colaboración del Movimiento Salud 2030 reúne a diferentes actores relacionados con el ámbito de la salud: Gobierno o entidades públicas; proveedores del sistema de salud como hospitales, aseguradoras, centros de atención primaria; aliados de innovación como aceleradoras, incubadoras, universidades, startups y emprendedores; así como fundaciones e inversionistas.

## Acerca de Movimiento Salud 2030

Es una plataforma de co-creación cuyo objetivo es reunir a múltiples sectores para impulsar la innovación y crear un impacto sistémico en la salud, a nivel global. La iniciativa busca contribuir con los objetivos de desarrollo sostenible de la ONU, en específico con el objetivo 3 de salud y bienestar, así como el 17 que plantea establecer alianzas inclusivas para lograr los objetivos.

El Movimiento inició en Latinoamérica con el objetivo de promover la salud sostenible, generar desarrollo local y mejorar la calidad de vida de las comunidades. La región presenta una oportunidad para crear soluciones escalables debido a las similitudes entre países, tanto en términos socio-culturales, como de sistemas de salud. Latinoamérica ha alcanzado casi un 100% en la cobertura formal de la salud, por lo que es imprescindible garantizar el acceso equitativo y la calidad en la atención del paciente.

En esta plataforma participan el laboratorio Roche, el Copenhagen Institute for Future Studies, la consultora Board of Innovation, así como actores locales en nueve países de Latinoamérica, a través de retos de innovación abierta y espacios de colaboración como mesas redondas.

**Julián Berkovics Muñoz**  
**Comunicación de AUGE-UCR**  
[julian.berkovics@augeucr.com](mailto:julian.berkovics@augeucr.com)